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Материалы агентства

Языком Закавказской конфедерации будет турецкий, а письменность – на 
латинице / Симон Караханян
Армянских политиков, экспертов и политологов вне зависимости от их политических взглядов и позиций объединяет 
нелюбовь к цифрам и обоснованным решениям. Например, никто не подсчитал и не озвучил - сколько приобретет Армения, 
вступая в Зону свободной торговли в ЕС, и никто не сказал, что даст Армении нежелание вступить в Таможенный союз с 
Россией, Белоруссией и Казахстаном. Все объяснения того или иного решения ограничиваются общими фразами.

Необъяснима и «страусиная политика», которая упорно не позволяет видеть очевидные вещи. Убегая от России, Армения 
попадает в отнюдь не дружелюбные лапы США, которым наплевать на независимость молодой республики. Уже долгое 
время США проталкивает проект возрождения Закавказской конфедерации. Сторонники этой идеи предпочитают называть 
ее Кавказской федерацией. Одна из сторонниц этого проекта - Нуне Диланян, проректор по научной части и 
международным отношениям Ереванского лингвистического института, кстати, супруга бывшего посла Армении в Сирии, 
ученого Давида Оганесяна. Эта супружеская чета часто представляет Армению на различных конференциях, 
посвященных будущему Восточной Европы.

Итак, по убеждению Нуне Диланян, сегодня страны Южного Кавказа по отдельности ничего из себя не представляют, но 
вместе они могут стать серьезным фактором в международной политике. По ее словам, идея воссоздания Закавказской 
конфедерации родилась в 1990-е годы в Армении на самом высоком уровне, но по разным причинам этого не удалось 
достичь.

Несколько лет назад тема эта снова стала актуальной, и её начали обсуждать между собой армяне и азербайджанцы. 
После российско-грузинской войны к обсуждениям присоединились грузины. Главной причиной необходимости 
объединения называется желание урегулировать все существующие конфликты и не допустить их повторения по примеру 
Европы, «которая прошла две мировые войны и осознала, что необходимо исключить повторение таких событий, а ключ к 
этому - в объединении. Закавказский регион должен также объединиться, ведь абсолютной независимости не бывает».

Но опять-таки, никто не просчитал и не говорит о последствиях, которые ожидают регион после объединения. Но одного 
неопытного взгляда достаточно, чтобы понять, что, объединяясь в такую конфедерацию, страны потеряют не только свою 
независимость, но и поставят под угрозу свою идентичность. Дабы объяснить доступно, о чем речь, не лишним будет 
напомнить, что в Армении нет каких-либо влиятельных think tank`ов, финансируемых государством, например при МИДе. 
Все известные экспертные центры получают гранты от международных, зарубежных организаций и стран. Львиная доля в 
этом балансе выпадает США.

Следовательно, не стоит исключать, что и проталкивание идеи Закавказской конфедерации в Армении финансируется 
именно США. Однако, объединив закавказские страны США не будут заниматься непосредственным руководством этого 
нового образования. Бразды правления, по всей вероятности, будут переданы Турции. Но это не все. По предварительным 
планам Вашингтона, страны региона должно будет объединять не только название: необходимо будет определить общий 
язык, кроме английского, выработать общий алфавит и т.д. Судя по тому, что главенствующую роль в этом регионе будет 
играть Турция, скорее всего турецкий язык впоследствии будет введен в качестве рабочего (он и сейчас уже понятен не 
только азербайджанцам и аджарцам, но и многим грузинам), наравне с пока существующими армянским, грузинским. 
Письменность же, вероятно, будет заменена на латиницу - как известно, на латиницу уже перешёл Азербайджан. 
Сторонники такого сценария указывают и на то, что с появлением интернета грузинские и армянские пользователи и так 
уже перешли на латиницу, поскольку не каждый гаджет и не в каждой стране поддерживает армянские и грузинские фонты.

Нужна ли такая перспектива Армении? Это должен решить народ Армении, прежде чем пойти на очередные выборы.

 

Симон Караханян – политолог (Армения, Гюмри), специально для ИА     REX  

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/articles/31973.html

Российский спутник «Ямал-402» не долетел до расчётной орбиты
Космический аппарат «Ямал-402», запущенный 8 декабря с космодрома «Байконур», не удалось вывести на расчётную 
орбиту из-за преждевременного отделения от разгонного блока. Об этом сообщает пресс-служба Роскосмоса, передаёт 
корреспондент ИА     REX  .

Как уточняется, отделение аппарата «произошло на 4 минуты раньше расчётного времени». В ведомстве отмечают, что 
в настоящее время «космический аппарат взят на управление, проводится уточнение схемы его довыведения в точку 
стояния с последующим вводом в эксплуатацию».
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«9 декабря утром проведена оценка параметров орбиты „Ямал-402“. Все системы космического аппарата функционируют 
в штатном режиме. По расчётам специалистов предполагается выполнить два дополнительных импульса двигательной 
установки для довыведения космического аппарата в расчётную точку орбиты. Первый из них запланирован с воскресенья 
на понедельник», — говорится в сообщении.

Эксперты поясняют, что речь идёт о переведении спутника на целевую орбиту при помощи его собственных двигателей 
и имеющегося на борту топлива. Между тем, отмечается, что такая операция может уменьшить сроки активного 
существования аппарата.

Ракета-носитель «Протон-М» со спутником связи «Ямал-402» стартовала с космодрома «Байконур» накануне в 17:13 мск. 
Спутник должен обеспечивать трансляцию на территорию России, а также Западной и Центральной Европы, Ближнего 
Востока и Северной Африки.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31974.html

Следственный комитет оценил ущерб от коррупции в 7,9 млрд рублей
Ущерб от коррупционных преступлений за январь-сентябрь текущего года составил 7,9 млрд рублей. Об этом 9 декабря 
сообщает пресс-служба Следственного комитета, передаёт корреспондент ИА     REX  .

«В анализируемый период 2012 года следственные органы Следственного комитета до направления уголовного дела в суд 
проводили работу по возмещению ущерба, причинённого преступлениями коррупционной направленности государству, 
гражданам и юридическим лицам. Размер причинённого ущерба составил 7,9 млрд рублей, возмещено 1,3 млрд рублей. 
Наложен арест на имущество на сумму 1,2 млрд рублей», — говорится в сообщении.

Всего, по данным ведомства, за девять месяцев 2012 года в суд направлено 16 603 уголовных дела о коррупционных 
преступлениях, совершённых должностными лицами. При этом уточняется, что в 2011 году насчитывалось 11 137 таких 
дел.

«В текущем году за совершение преступлений коррупционной направленности привлекались и лица, обладающие особым 
правовым статусом: депутаты законодательных (представительных) органов субъектов РФ — 13, депутаты выборных 
органов местного самоуправления — 210, выборные должностные лица органов местного самоуправления — 261, судьи — 
2, члены избирательных комиссий — 19, прокуроры и помощники прокуроров — 19, сотрудники Следственного комитета — 
13, руководители и следователи органов предварительного следствия в системе МВД России — 56, следователи 
следственных органов ФСКН России — 7, адвокаты — 39», — сообщает Следственный комитет.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31975.html

Премьер-министр Италии Монти готов уйти в отставку
Премьер-министр Италии Марио Монти, возглавляющий правительство с ноября 2011 года, намерен подать в отставку 
после того, как парламент примет антикризисный бюджет на 2013 год. Об этом он сообщил 9 декабря в ходе встречи 
с президентом страны Джорджо Наполитано.

По словам Монти, он больше не чувствует поддержки депутатов для продолжения полноценной работы на посту премьера. 
В частности, в поддержке главе правительства на днях отказала партия «Народ свободы».

Технический кабинет, который возглавил Монти, был призван решить экономические проблемы Италии и стабилизировать 
ситуацию в стране. За год работы правительство сформировало пакет антикризисных мер, включающий в себя сокращение 
расходов на содержание аппарата чиновников, увеличение пенсионного возраста, повышение налогов.

Отметим, что заявление Марио Монти прозвучало спустя несколько часов после того, как бывший премьер Сильвио 
Берлускони сообщил о     намерении снова баллотироваться   на пост главы правительства в следующем году. Политологи 
прогнозируют, что теперь Берлускони обрушится с критикой на действующий кабинет министров из-за проводимой 
им политики жёсткой экономии.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31976.html

Патрушев: На территории СНГ сохраняется опасность «оранжевых 
революций»
Секретарь Совета безопасности России Николай Патрушев считает, что на территории СНГ сохраняется вероятность 
«оранжевых революций». Об этом он заявил 9 декабря на встрече с доверенными лицами президента Владимира Путина.
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По его словам, «такая опасность существует и в России, и в других странах СНГ». В частности, отметил Патрушев, сегодня 
«находятся в динамике» события на Украине, в Киргизии, в Таджикистане.

«Опасность оранжевой революции была актуальна в прошлом, актуальна в настоящем и будет в будущем», — подчеркнул 
секретарь Совбеза. Он добавил, что в ближайшей перспективе этому вопросу планируется уделять особое внимание.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31977.html

Лавров призвал Госдуму дать коллективный ответ на «закон 
Магнитского»
Министр иностранных дел Сергей Лавров считает, что реакция Госдумы на принятие в США так называемого «закона 
Магнитского» должна быть коллективной и многопартийной. Об этом он заявил 9 декабря на встрече с доверенными 
лицами президента Владимира Путина.

Утверждённый Конгрессом США законопроект глава российского МИД назвал «попыткой вмешательства в наши 
внутренние дела». «Поэтому я бы очень был заинтересован в том, чтобы реакция Государственной думы была 
коллективной, многопартийной, чтобы все фракции выступили», — сказал он.

В ходе встречи председатель комитета Госдумы по международным делам Алексей Пушков сообщил, что 
рассматривается два варианта ответных мер. Оба предполагают внесение поправок в закон о порядке въезда и выезда 
с территории России, введение санкций в отношении иностранцев, которые наносят ущерб российским гражданам 
за рубежом, а также эмбарго на банковские и инвестиционные сделки, но один вариант имеет более общий характер, а 
второй — более жёсткий и сфокусирован конкретно на США. Как отметил Пушков, большинство в парламенте склоняется 
ко второму варианту.

Напомним, верхняя палата Конгресса США 6 декабря одобрила проект закона о     «списке Магнитского»  , 
предусматривающий введение визовых санкций против граждан РФ, причастных, по мнению Вашингтона, к нарушениям 
прав человека. В настоящее время документ направлен на подпись президенту Бараку Обаме.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31978.html

Янукович внёс кандидатуру Азарова на пост премьер-министра
Президент Украины Виктор Янукович внёс на рассмотрение Верховной рады кандидатуру Николая Азарова на 
должность премьер-министра. Об этом 9 декабря сообщает пресс-служба главы государства, передаёт корреспондент 
ИА     REX  .

3 декабря Азаров обратился к главе государства с заявлением об отставке в связи с избранием народным депутатом. 
Янукович принял отставку премьер-министра, а также, согласно конституции Украины, и всего состава кабинета министров. 
При этом президент поручил министрам продолжать исполнять свои полномочия до формирования нового состава 
правительства.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31979.html

Шойгу намерен вернуть в Минобороны офицеров, уволенных при 
Сердюкове
Министр обороны Сергей Шойгу планирует вернуть в Вооружённые силы наиболее компетентных офицеров, уволенных 
при прежнем руководителе Минобороны Анатолии Сердюкове. Об этом он заявил 9 декабря на встрече с доверенными 
лицами президента Владимира Путина.

В рамках реформирования Вооружённых сил численность офицерского корпуса была сокращена с 335 до 220 тысяч 
человек, а общая численность армии сократилась с 1,2 млн до 1 млн военнослужащих. Шойгу, в свою очередь, заявил, что 
Минобороны нуждается в офицерах, которые были «цветом военного образования и науки».

Также на встрече министр коснулся вопроса о возможном увеличении срока службы призывников в армии, с инициативой 
о котором ранее выступили депутаты Госдумы. Шойгу отверг эти предложения, заявив, что «к службе в один год мы шли 
двадцать лет».

Кроме того, глава Минобороны рассказал, что в Вооружённых силах намерены восстановить медицинские роты, а в 
ближайшее время будет принято решение о воссоздании киностудии ведомства. По его словам, пока не решено, будет ли 
киностудия на базе телеканала «Звезда» либо станет отдельной структурой.
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Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31980.html

Минрегион подготовит программу по оздоровлению межнациональных 
отношений
Минрегион планирует подготовить долгосрочную целевую программу по совершенствованию межнациональных отношений 
в России. Об этом сообщил глава ведомства Игорь Слюняев 9 декабря на встрече с доверенными лицами президента 
Владимира Путина.

По словам министра, на сегодняшний день «доля россиян, испытывающих неприязнь к другим национальностям, 
составляет 19%, тогда как в 2002 году она превышала 32%». В то же время, отметил он, социологические исследования 
«показывают, что на очень высоком уровне находится скрытая неприязнь».

Проблема нелегальной миграции, по мнению Слюняева, должна решаться главным образом в экономической сфере. 
«Нужно принимать такие меры, чтобы предпринимателю было невыгодно использование нелегальных мигрантов, когда 
штраф за десять мигрантов может нанести бизнесу серьёзный ущерб», — сказал он.

В то же время, глава Минрегиона высказал мнение, что нельзя злоупотреблять уголовным преследованием.

К разработке программы ведомство приступит после утверждения главой государства Стратегии национальной политики, 
уточнил Слюняев.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31981.html

Развитие атомной энергетики в Белоруссии - вопрос выживаемости 
нации: мнение
Развитие атомной энергетики является для Белоруссии вопросом выживаемости нации. Об этом заявил председатель 
совета Белорусского общественного объединения «Экологическая инициатива» Юрий Соловьёв, сообщает корреспондент 
ИА     REX  .

«Сегодня много говорят о развитии альтернативных источников энергии. При этом все почему-то забывают 
об экономической стороне вопроса. Надо сопоставлять потенциал и понимать, что для Белоруссии по потенциалу 
имеющихся у неё возможностей основой является всё же атомная энергетика», — сказал он.

В данной связи Соловьёв подчеркнул необходимость отслеживать и учитывать все возможные риски при строительстве 
атомной электростанции станции на территории республики.

«Мы европейская нация, обладающая не худшим техническим потенциалом, чем многие страны, которые сегодня хотят 
ворваться в ядерный клуб, поэтому должны предвидеть все риски и предпринимать все меры для того, чтобы наш объект 
был технически совершенен», — отметил председатель «Экологической инициативы».

Напомним, АЭС в Гродненской области Белоруссии строится по российскому проекту АЭС-2006, разработанному санкт-
петербургским научно-исследовательским и проектно-конструкторским институтом «Атомэнергопроект» (входит 
в российскую госкорпорацию «Росатом»). Генеральный контракт на сооружение БелАЭС заключен 18 июля 2012 года. 
Российские специалисты построят «под ключ» два энергоблока атомной электростанции общей мощностью 2400 МВт 
с реакторной установкой В-491. Ввод в эксплуатацию первого блока запланирован на ноябрь 2018 года, второго 
энергоблока — в июле 2020 года.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31982.html

Минэкономразвития снизило прогноз по экспорту газа в 2012-2013 годах
Минэкономразвития понизило прогноз по экспорту российского газа в 2012-2013 годах. Об этом 9 декабря сообщил 
руководитель ведомства Андрей Белоусов.

По его словам, оценка объёмов экспорта в текущем году понижена со 193 млрд кубометров, которые были в сентябрьском 
прогнозе, до 180 млрд кубометров. Прогноз Минэкономразвития на 2013 год, отметил Белоусов, понижен «примерно на 8 
млрд кубометров».

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31983.html
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Минфин снизил прогноз по оттоку капитала из России
Минфин снизил прогноз по оттоку капитала из России по итогам 2012 года до $60 млрд. Об этом 9 декабря сообщил глава 
ведомства Антон Силуанов.

Ранее Минфин прогнозировал отток капитала из страны в текущем году в диапазоне $65-70 миллиардов. Прогноз 
Минэкономразвития по оттоку капитала составляет $70 млрд, Центробанк, по последним оценкам, прогнозирует отток 
капитала в $67 млрд.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31984.html

Российские «соотечественники» и антироссийская госбезопасность: 
хорошо ли работает МИД России за рубежом? / Татьяна Полоскова
Упорные декларативные заявления  МИД России и иных около государственных структур, засветившихся на 
«соотечественной»  ниве,  об «успехах» реализации российской политики в отношении соотечественников за рубежом  и об 
«эффективности» потраченных на развитие  этой деятельности госсредств являются, на сегодняшний день,  не более чем 
информационным фоном. 

Лихорадочной попыткой сделать «хорошую мину при плохой игре», дабы отстоять честь мундира перед грядущими, явно 
неминуемыми,  официальными разборками.  Провал последнего Всемирного конгресса соотечественников, где не хватало 
не только свежих идей, но и свежей еды, требовал на самом деле не умильных статей в СМИ и откровенного пафосного 
вранья о его «триумфальных»  итогах, а серьезного разбирательства.  Потому что такая наплевательская, высокомерная 
политика наших «государственных мужей» в отношении российской диаспоры  вызывает возмущение даже у т.н. 
"профессиональных соотечественников". Не говоря уже об экспертном сообществе России.    

Сейчас модно говорить о «рисках» работы с соотечественниками. Господа, помилуйте, тему рисков мы давно «проехали». 
Речь идет не о рисках, а об уроне, о  реальном ущербе национальным интересам России и её безопасности, который 
нанесла непродуманная политика в отношении соотечественников за рубежом.   

И в коридорах российской власти, похоже, наконец-то,  начались процессы переосмысления последствий этой  политики.  
Причем,  дело не только в явных коррупционных схемах, от которых упорно открещиваются в российских посольствах и в 
профильном департаменте МИД России.  Впрочем, почему открещиваются вполне понятно. Ни один российский посол, 
если только это не персона, равная покойному Виктору Черномырдину, без согласования с Центром не будет 
перетасовывать статьи бюджета. Иными словами,  не будет тратить деньги, выделенные на соотечественников, на другие 
цели деятельности посольства: на прием делегаций, на представительские расходы и т.п.  Как это происходит в реальности 
 сплошь и рядом.

И не надо быть крупным финансистом, чтобы понять, что статья на работу с соотечественниками ИЗНАЧАЛЬНО была 
воспринята в  МИДе РФ как возможность «подкормить» посольства, залатать их бюджетные дыры.  Теперь уже очевидно, 
что никто и не планировал тратить «такие большие деньги»  на «непонятных соотечественников» (цитирую одного 
российского посла, отнюдь не глупого и далеко не последнего в ведомстве).  Отсюда вполне ясны постоянные сетования 
посольств на отсутствие средств.  В советское время, когда дипломаты, включая послов,  какими бы «полномочными и 
чрезвычайными» они не были, находились  под постоянным присмотром компетентных органов  брать взятки, нюхать коку, 
вести разгульный образ жизни на госсредства  - никому бы и в голову не пришло.  А если приходило, то последствия были 
самые печальные. Сейчас это происходит сплошь и рядом, сигналы в профильные департаменты и в посольства 
поступают регулярно, а реакция нулевая. И называется этот беспредел  - «мидовский корпоративизм».                    

В то же время, не так уж и не обоснованы  мнения российских дипломатов, которыми они активно обмениваются в кулуарах 
Смоленки: а на кого тратить эти бюджетные средства? Кто засел в Координационных советах? Что вообще могут эти люди 
реально делать? И чем или кем вызвана их непомерная соотечественная активность? 

И тут имеет смысл вернуться в конец 1990-х – начало 2000-х. Как только в России заговорили о придании политике в 
отношении соотечественников государственного статуса, о передаче этих функций МИДу и посольствам, откуда не 
возьмись,  появилась целая плеяда личностей на соотечественной площадке, о которых раньше никто и не слыхивал. Как в 
ближнем, так и в дальнем зарубежье. И вскоре именно они возглавили Координационные советы соотечественников при 
посольствах, засели в президиумах на «вселенских» конференциях  соотечественников, и практически возглавили процесс.

Надо отметить, что в тот период посольства еще прислушивались к мнению российских компетентных органов, которые 
советовали: вот этот деятель из Эстонии давно работает с местной безопасностью, этот активный господин из Молдавии – 
установленный сотрудник местной «конторы», вот этот украинский активист не вылезает из СБУ. И одно время к этим 
рекомендациям прислушивались – а потом... то ли таких «двустволок» стало много, то ли финансовые интересы взяли 
свое, то ли еще какие соображения…

И в результате, мы получили то, что получили.  Примеров полно. Но приведу два, особенно смешных. Когда 
«соотечественный лидер» из СНГ в присутствии московских коллег откровенно заявляет, что сейчас позвонит в 
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местную «контору» и там скажут,  кого лучше позвать на форум и на переговоры о сотрудничестве. Или когда 
руководитель одного из Координационных советов соотечественников из симпатичной далекой страны приглашает на 
встречу соратницу по общественной деятельности и предлагает написать… расписку о согласии работать на местную 
контрразведку, которую он де и представляет! Впрочем, не надо думать, что никто в России из серьезных людей  об 
этих реалиях и не догадывался.  Просто долгое время делали скидку на то, что, «да, человек живёт в зарубежном 
государстве, он его гражданин и не может не играть по тем правилам игры, которые ему там предлагают, переиграем  и 
т.п.».   

Но, похоже, что критическая масса, как выразился эстонский журналист Илья Никифоров,  «штирлицев и пеньковских в 
одном флаконе»  уже подошла к критической черте и далее терпеть такой бардак не допустимо.  А вот как выйти из этой 
ситуации,  сохранив лицо страны – большой вопрос.…

И именно об этом сейчас и думают в «коридорах российской власти» те, кому не безразлична судьба страны и судьба 
российской диаспоры.  Мое мнение: только хирургическим путем. Иначе раковая опухоль станет вообще не операбельной и 
погубит весь организм.         

 

Татьяна Викторовна Полоскова - исполнительный секретарь Международного движения «Интернациональная Россия»,  
доктор политических наук, специально для ИА     REX  

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/articles/31985.html

Очереди на белорусско-литовской границе стали ещё больше
Очередь на границе Белоруссии и Литвы у пункта пропуска «Каменный лог — Медининкай» достигла 800 автомобилей 
с белорусской стороны и 530 — с литовской. Об этом сообщает погранкомитет Белоруссии, передаёт корреспондент 
ИА     REX  .

Комитет рекомендует водителям большегрузных автомобилей, имеющих возможность скорректировать свой маршрут, 
выбирать для выезда в Литву другие коридоры — в пунктах пропуска «Привалка», «Котловка» и «Бенякони», отмечая, что 
там «ситуация существенно лучше».

Непростая ситуация на пункте пропуска Медининкай, являющемся основным пунктом транзита между Белоруссией 
и Литвой, сложилась 5 декабря, когда в Литве были задержаны сотрудники сразу четырёх смен. Это привело к фактической 
остановке движения на границе. 29 литовских таможенников подозреваются в злоупотреблении служебным положением 
и взяточничестве.

Постоянная ссылка: http://www.iarex.ru/news/31986.html

Как Петербург спасал Стамбул и решал «армянский вопрос» / Станислав 
Тарасов
В Стамбуле на международном Каспийском форуме  бывший глава ЦРУ США и экс-руководитель Пентагона Роберт Гейтс 
заявил, что  истоки многих проблем Ближнего Востока  уходят в Первую Мировую войну и призвал более тщательно их 
изучать с целью принятия адекватных политических решений. Сегодня наш рассказ об одном геополитическом проекте, 
который пытались осуществить в 1912 году в Османской империи  самые  разные политические силы.

В начале 1912 года в европейских столицах  шла подготовка к первой Балканской войне между Османской империей и 
Болгарией, Грецией, Сербией и Черногорией (Балканский союз). Генеральные штабы России, Англии и Франции завершали 
 разработку общего плана войны, которая планировалось на весну 1912 года. Военный министр Владимир Сухомлинов  в 
своих мемуарах  пишет,  что к этому времени «русская мобилизация была настолько подготовлена, что он получил право 
отдать приказ о немедленном начале военных действий против Германии и Австрии». Главное заключалось уже в том, 
чтобы «провести разграничительные черты между конфликтными вопросами, подготовлявшими мировое столкновение, и 
чисто русскими национальными интересами».  Прологом к началу войны должно было послужить восстание в Албании. Об 
общей ситуации, складывавшейся тогда в Османской империи, доносил военный агент  Главного Управления Генерального 
Штаба Германии: «В связи с развитием событий на Балканах реальна  возможность почти полного исчезновения Турции с 
европейского материка, уменьшение роли и значения её на долгие годы до степени второстепенного государства».

В это время  между Тифлисом и Санкт-Петербургом шла оживлённая переписка относительно  выработки в регионе 
«истинно русской политики», а в  общественных кругах широко дискутировались   варианты разрешения «армянского 
вопроса». Как считает, к примеру,  историк Теймур Атаев, «Россия инициировала постановку вопроса перед Стамбулом о 
проведении реформ в армянонаселенных регионах  с целью  всего лишь использовать армянский вопрос  в качестве 
средства ослабления Османской империи».  
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Но так ли  это было  на самом деле? Вот о чём свидетельствуют, прежде всего, архивные документы. В конце 1911 - начале 
1912 года в Петербурге проходил  суд по «делу» партии «Дашнакцутюн» («Союз»). На скамье подсудимых оказались 158 
видных деятелей «Восточного бюро»  партии, и лиц,  «симпатизирующих идеям партии». Армянская  партия 
«Дашнакцутюн», об образовании которой было объявлено в Тифлисе в 1890 году,  первоначально действовала в 
Российской империи как «партия в эмиграции». В ее первом манифесте декларировалось, что «Дашнакцутюн»  будет 
стремиться объединить все силы, связать с собой все центры, имея целью политическую и экономическую свободу 
Турецкой Армении». Чуть позже этот тезис был  отмечен в первой программе партии, принятой Первым  съездом 
"Дашнакцутюн" в 1892 году: «борьба за освобождение западных армян от турецкого деспотизма». Сам факт существования 
на территории России национальной партии, вынашивающей идеи отторжения части территории соседнего государства, 
создавал проблемы в отношениях Петербурга и Стамбула. Поэтому ЦК партии «Дашнакцутюн» выстроил свою структуру 
необычным образом. Было создано три бюро. Одно - "Восточное" - находилось в Тифлисе, "Западное" - в Женеве, и  
Ближневосточное - в Бейруте.

Первое - "Восточное" бюро было призвано заниматься пропагандой идей партии среди российских армян,  искать 
союзников и поддержку среди кавказской и петербургской общественности, создавать свои СМИ, налаживать контакты с 
другими политическими партиями и властью. В этой связи  исследователь Светлана Лурье отмечает, что «первоначально 
армяне почти абсолютно равнодушно отнеслись к своим надеждам  на автономию в рамках Российской империи,  охотно 
шли на русскую государственную службу.

Однако уже в начале 1900-х годов охранные управления стали доставлять Николаю Второму документы, в которых 
отмечалось «проникновение и усиление армянского элемента в структурах  власти как на Кавказе, так и в Петербурге». Так 
к  одному из таких донесений, датированным 1902 годом и   доставленным   русской военной разведкой из Франции, была 
приложена карта « Великой Армении». Она сопровождалась следующим замечанием: «Армянская партия «Дашнакцутюн» 
превратилась на Кавказе в мощнейшую национальную политическую силу, которая приступила к решению «вопроса 
российских армян». В политических салонах Европы циркулировали  слухи о том, что  «Дашнакцутюн»  объявила  
«предателями»  тех  представителей «армянского предприимчивого класса, которые отстроили своими капиталами 
Константинополь, Калькутту, Тифлис, Баку, а   Эривань  строится только на русские деньги».

Дашнаки  «сменили флаг» под давлением «Западного бюро», члены которого в  1902 году  финансировали первый 
 конгресс  младотурок в  Париже. Агентура русской разведки докладывала в Петербург: «Между младотурками и 
дашнаками достигнута договоренность о том, что в случае смены власти в Османской империи будет решена проблема 
предоставления автономии Западной Армении», и что  «задачей момента объявлен  перенос революционного движения из 
Османской империи в Россию». Когда в 1908 году к власти в Османской империи пришли младотурки, то они  привлекли к 
работе в парламенте и в правительстве некоторых видных деятелей «Западного бюро» партии "Дашнакцутюн".  

Один из очевидцев рассказывал: «Когда пришла конституция,  большинство армян, и я вместе с ними, превратились в 
иттихадистов. Нашим общим убеждением было то, что партия, которая ввела конституцию, будет работать во имя 
прогресса и развития всей страны и всех народов. Мы были опьянены. Очень большие надежды мы возлагали на 
иттихадистскую партию, надеясь, что не пройдет и нескольких месяцев, как эта страна превратится в Европу». Как пишет 
известный историк Джон Киракосян,  в то время «мнимый армянский оптимизм распространился и на Кавказе». В этой 
связи  в Петербурге, по выражению одного российского высокопоставленного чиновника, «не желали превращать Турецкую 
Армению во вторую Болгарию и чтобы русские армяне воспользовались против России учреждениями, которые создаст 
армянская автономия под турецким протекторатом».

Только после того, как  в ряде турецких городах прокатилась волна армянских погромов,  и когда «надежды, возлагаемые  
армянами  на конституционный режим, рассеялись», русской  военной  разведке удалось подписать  секретное  
соглашение с «Западным бюро»  дашнаков. Оно  предусматривало разрыв дашнаков с младотурками и отказ от 
антироссийской деятельности.

Из донесения начальника бакинского охранного отделения,  январь  1912 года: « Влиятельная армянская партия 
«Дашнакцутюн» приняла решение отказаться от исполнения постановлений состоявшегося в Константинополе с 17 августа 
по 17 сентября 1911 года Шестого съезда своей партии, которые объявили политику тайного и открытого террора против 
России». Из сообщения заведующего русской агентурой в Османской империи: «Восточное бюро»  дашнакцаканов приняло 
решение разделиться на две части — в Эрзеруме и в Тифлисе. Тифлисское отделение контролирует Персию, Кавказ и 
восточную часть Армении. Эрзерумское отделение — турецкую Армению. Распоряжением из Константинополя 
«Дашнакцутюну»  в Персии запрещено выступать против России». 

Когда в  1911 году началась турецко-итальянская война  «Дашнакцутюн» в Салониках  подписал  с  партией «Иттихад» еще 
одно  секретное  соглашение: дашнаки в обмен на политическую лояльность получали  от Стамбула «гарантии в своих 
районах через свои органы  установить контроль над местными административными учреждениями». Из отчета начальника 
охранного отделения Баку в Петербург. «1 апреля 1912 года  за имевшим пребывание в Баку членом Государственной 
Думы Павлом Милюковым было установлено наружное наблюдение. Он присутствовал на обеде в гостинице 
«Метрополь» с лицами, нами установленными: М. И. Пападжановым, членом Восточного Бюро партии «Дашнакцутюн», 
присяжным поверенным М. С. Алейниковым, имевшим связь с местной социал-демократической организацией. Во время 
обеда в гостинице «Метрополь» Милюков предложил армянам полностью переориентироваться на Россию, обещая в 
будущем поддержку в вопросе о создании самостоятельного армянского государства. Он также положительно ответил на 
запрос, переданный ему от имени Западного бюро партии «Дашнакцутюн» Пападжановым, членом Государственной Думы 
от Закавказья, о предоставлении оружия турецким армянам, которые подвергаются нападениям со стороны курдов».
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Но 9 июля 1912 года в Турции оппозиционная партия «Хюрриет ве Итиляф» («Свобода и согласие») совершила 
государственный переворот. Иттиляфисты блокировались с пользующейся заметным влиянием среди турецких армян 
партией «Гнчак» («Колокол» — партия социал-демократического толка). Эти две партии имели соглашение, в пункте 2 
которого указывалось: «Целостность Османской империи и защита конституции поддерживается двумя сторонами, поэтому 
всякое стремление к сепаратизму и антиконституционное движение считается недопустимым». Как считает  армянский 
историк Мери Кочар,  именно армянская партия «Гнчак» придала иттиляфистам  «организационную силу, способствовала 
ее разветвлению, создавая свои филиалы почти во всех вилайетах Турции». Дашнаки оказались  не у дел,  и в задачу 
Милюкова  входило через Пападжанова  и  наиболее видных представителей так называемого  «армянского очага» в 
Османской империи «сыграть» против иттиляфистов.

 9 октября 1912 года началась первая Балканская война. Поводом к объявлению войны послужил отказ Турции 
предоставить автономию Македонии и Фракии и отменить начавшуюся мобилизацию турецкой армии. Союзные армии, 
воодушевлённые национально-освободительными целями войны, превосходили противника также в вооружении,  а 
османская  армия находилась в стадии реорганизации, ее политико-моральное состояние было низким. Военные успехи 
Балканского союза поставили перед Стамбулом и  перед великими державами ряд сложных проблем, в том числе и в 
решении армянского вопроса. Петербург опасался распада Османской империи, советовал болгарам остановить свои  
войска,  предлагал посредничество в мирных переговорах.

В свою очередь поддерживаемая Германией Австро-Венгрия не желала  допустить выхода Сербии к Адриатическому 
морю. Именно в этот момент М. Пападжанов оказался  в Стамбуле,  где провел встречи с наиболее  влиятельными 
 армянскими общественно-политическими деятелями. Неслучайно, когда  в начале  1913 года  власть в Османской империи 
захватил «триумвират» - Энвер, Талаат, Джемаль,  они османские дашнаки  на его стороне и быстро  свели   счеты не 
только с руководителями партии «Итиляф», но и гнчакистами.  А дальше все пошло  по новому сценарию. Из 
воспоминаний Павла Милюкова: «Я был свидетелем в Константинополе разработки секретарями русского посольства 
проекта объединения шести вилайетов, населенных армянами (Эрзерум, Ван, Битлис, Диарбекир, Харпут и Сивас), в одну 
автономную провинцию.

Со своей стороны армянский католикос, живший в русской Армении (Эчмиадзин), назначил особую национальную 
комиссию под председательством видного египетского армянина Богос-Нубара паши. Державы, в особенности Германия, 
вмешались, и началась обычная переделка русского проекта в духе, которого желала Турция, заговорившая опять о 
введении своего закона о вилайетах 1880 года.  С другой стороны, представители семи держав, собравшихся в Париже 17 
ноября при комитете Asie Francaise, обсуждали вопрос о давлении на Турцию путем отказа в займе. Наша конференция 
под председательством Богоса должна была разобраться во всем этом материале. На этой почве созрела идея о создании 
«Великой Армении» из шести вилайетов – за исключением северных, западных и южных отрезков, населенных по 
преимуществу турками. Теперь с трудом верится в возможность защиты этого плана».  

2 и 6 ноября 1914 года на заседании ЦК партии кадетов  были заслушаны и обсуждены два сообщения Милюкова по 
армянскому вопросу. Он изложил три  вероятных  варианта его решения. Первый:  создание после войны политически 
независимого «Великого Армянского государства», состоящего как из русских, так и турецких территорий. Второй: 
 образование в тех же вилайетах автономной Армении под формальным протекторатом Турции. И наконец, третий вариант: 
аннексия турецкой части Армении Россией. По мнению Милюкова, наилучшим  сценарием для России  явилась бы 
аннексия Армении, поскольку  «нам надо иметь армян вместе, иначе они будут игралищем и орудием против нас, как и 
поляки до сих пор». Два первых варианта Милюков считал невыгодными для России.

Его позиция была поддержана  и  таким видным деятелем кадетов В. И. Вернадским. По его словам,  « создание 
независимого армянского государства на побережье Чёрного моря было бы для русских интересов совсем нежелательно». 
А в автономной Армении под протекторатом  Турции  «Россия, скорее, будет иметь врага, чем друга».  Что же в итоге? Из 
воспоминаний Милюкова: «Начавшаяся война 1914 года  с Турцией, казалось, облегчала  осуществление планов. Но 
Турция предупредила его ужасным погромом 1915 года.  Значительная часть армянского населения шести вилайетов была 
истреблена курдами; остальных – стариков, женщин и детей – турки решили выселить в Месопотамию. Дошли туда жалкие 
остатки; большинство перемерло в дороге от голода и утомления, болезней, южной жары и сырости. Из всего миллиона 
населения лишь несколько сот тысяч спаслось в пределах русской Армении. Сама идея «Великой Армении» скрестилась с 
претензиями великих держав на части малоазиатской территории, а исход великой войны поставил крест на армянском 
вопросе».

Станислав Николаевич Тарасов - обозреватель ИА     REX  
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